

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 197

SAN JOSÉ, LUNES 28 DE DICIEMBRE DE 1903
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO I

LIBRERIA ESPANOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE MULE

DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUIRNALLAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.
MASCARAS, FAKOLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.** El
1904.—Almanaque Bailli-Baillière; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar
¢ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

MARIA V. DE LINES

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 26 DE DICIEMBRE

SALIDAS

S. S. VALENCIA,	para Nueva York,	el día 21
S. S. ADMIRAL TARRAGUT,	para Boston	el día 22
S. S. APPOMATOX,	para Manchester	el día 24
S. S. HISPANIA,	para Nueva Orleans	el día 25
S. S. MOUNT VERNON	para Nueva Orleans	el día 26

Fiestas! Fiestas! Fiestas!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

AVISO

Del 1º de Enero próximo en adelante se alquila la cómoda casa que actualmente ocupa el doctor don Emilio Echeverría, en la sexta Avenida Oeste, contigua á la de habitación de don Roberto Jiménez Sáenz.

Entenderse con

RICARDO MONTEALEGRE.

Diciembre 16 de 1903.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE
DIRECTOR.

CARLOS OROZCO CASTRO
ADMINISTRADOR
J. SEGISMUNDO QUIRÓS

¿Aun no se cansan ustedes?

Yendo días ha en uno de los tranvías que hacen el servicio entre San Pedro y la Sabana, no pudimos menos de fijarnos en un gran cartel que se hallaba colocado en una de las ventanillas, y en el cual, si nuestra memoria no nos es infiel, leímos poco más ó menos estas palabras.

POR TODA CARRERA QUINCE CÉNTIMOS.

La primera pregunta que nos hicimos, después que hubimos leído el anterior anuncio, fué la siguiente: ¿quiénes son, en este caso, los más perjudicados: la gente pudiente ó el pueblo?

Y nos decidimos por lo último; pues todo el mundo sabe que, los que no estamos en apretones podemos fácilmente comprar los billetes "al por mayor", y entonces resultarnos la carrera, cualquiera que ella sea, por once céntimos.

Pero los campesinos y obreros de las ciudades que apenas cuentan con un jornal para atender á sus más perentorias necesidades, no se encuentran en igual caso: estos pobres son, al fin, los que pagan siempre los platos rotos.

Y á costa de ellos se enriquece media humanidad.

¿Hará también fortuna la em-

presa de tranvías con esos prójimos?

Claro que sí, pero el medio que ha adoptado últimamente no la recomienda como financista de alto vuelo.

A los obreros se les quita con más facilidad veinte céntimos por dos carreras, que quince por una sola.

Ya se convencerá de esto la Compañía de tranvías, la cual hace tiempo que viene fastidiando al público con tantos ensayos é innovaciones.

El cobrar quince céntimos por carrera, cualquiera que sea el camino recorrido, perjudicará notablemente á la empresa de que venimos ocupándonos.

Pues, por lo regular en los tranvías toman asiento tanto capitalistas como obreros; y si bien aquéllos al no tener billetes comprados de "antemano", les importa poco desprenderse de quince céntimos; á éstos últimos les hace mucha falta cinco céntimos que gasten de más.

Luego, siempre que tengan que andar cinco ó seis cuadras, preferirán antes caminarlas á pie, á regalar á la Compañía de tranvías su plata, conseguida después de tantos esfuerzos.

Y lo propio que los trabajadores harán algunas personas pudientes, no subiendo á los tranvías, cuando se trata de cortas distancias.

Pronto se verá la empresa de tranvías, en el caso de recoger velas.

Y no tendrá otro remedio, en vista del descalabro que sufrirá por su impericia.

Hacemos votos por que así suceda; pues basta ya de ensayos, poniendo con ellos á prueba nuestros bolsillos.

¿A dónde vamos?

Costa Rica ha retrogradado en su cultura, quizás, algo más de un cuarto de siglo: los atropellos se suceden con tanta frecuencia que nuestra sociedad se siente ya conmovida en presencia de tales atrocidades: en las calles públicas, en los establecimientos de comercio, en las redacciones de periódicos, en dondequiera que ponen la mano ciertos y determinados políticos mercenarios, allí ha de hacerse—porque ese y no otro ha

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el examen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

sido el objeto de ellos—una úlcera á la República.

Maquinaciones sin cuento, vejámenes por doquiera, amenazas personales á cada instante, tal es, queridos lectores, el proceder de un reducidísimo número de politicastos, los cuales creen que la conciencia pública no les ha dado ya el calificativo que se merecen.

Y como no son más que una especie de leguleyos sin conciencia, se hacen "fácilmente" defensores de cualquier pleito, viniendo, de este modo, á ser los desacreditadores de nuestro Foro, con pretensiones de desviar el recto criterio de nuestros jueces.

La República, desde uno á otro confín, se levantará unánime para protestar en nombre de la moralidad social contra semejantes tropelías.

No es posible que esto continúe por más tiempo así, á merced de cuatro ó cinco nulidades, que piensan que la patria es un bazar público, en donde cada cual puede coger lo que se le antoja.

Tiempo es ya de que nuestra juventud, al menos la más "caracterizada", se oponga de una manera decidida á las pretensiones de ese grupito, que no repara jamás en los medios con tal de conseguir lo que la opinión pública y la moralidad social le niegan.

Que se desengañen: la nación los detesta.

COLABORACIÓN

Algo más

Mi ensayo en el *trueque* de instrumentos me salió de rechupete. Se han dado á *parlar* en abundancia mis compañeros de delegación y si algunos creen ciertos mis razonamientos, respecto de las verdades declaro pasado lo que lisamente les expongo respecto de los *futuros diputados* de mi provincia, esos mismos, á fuer de bizonos, paran la oreja y vuelven su mirada *comprometida* á su caudillejo de esta tierra del Dirí y de mi vecindario, el Río de en medio, y parecen escuchar semi-dictatoriales palabras en que tremendamente se les dice: "*Cuidado van á desvandarse: sólo mi voz!*"

Yo, por supuesto, que veo que eso significa como que lo llevan á uno del *tornillo* de la nariz ó amarrado en *piara*, más me *descompongo* y á ver para que me hicieron elector.

Así es, queridos, que si ustedes siguen en sus trece de proclamar á Briceño y á Chico Mayorga, háganlo: no me importa.

Muchas veces saco yo mi torito *josca* y lo quiero echar al sitio porque allí está mejor el pasto y hay libertad de escoger de las hojas y frutos que se quieran: es decir, que hay libertad de escoger á su arbitrio y conforme le *parezca* mejor; pero mi torito corre que corre y *chus*... se vuelve al potrero donde sólo hay una clase de pasto.

Yo no sé por qué traje esa comparación. Ocurriencia!

Así es que yo aspiro por las áuras de la libertad y creo que tengo derecho de escoger. Más de alguno de ellos que piense como yo me seguirá y si no, pues irá como los pisotes-solos de mis huertas.

De suerte que no guardo empacho

porque me sigan ó no. Algo más serio es lo que me tiene mohino

II

Si Leonidas Briceño no conviene á los intereses de mi pueblo, ni á los de mi provincia, ni tampoco al Gobierno conviene: cómo me las compondré? Porque lo cierto es que conviene razonar de tal manera que si hay *algo* todavía de amor patrio, de interés público y de independencia y entereza en mis compañeros cruceños ó en algunos electores nicoyanos, pueda servirles de punto de partida para sus determinaciones en materia tan importante

La verdad es, compañeros de delegación ó de colegio electoral, que no somos *manada* para que uno ó dos amos nos arreen como quien *arrea* chivos ó cerdos.

Pues bien, veamos:

Nuestra provincia necesita de diputados que le sean verdaderas palancas en estos tiempos en que el quedarse rezagados en las vías del progreso, es un delito de lesa civilización. Necesita de diputados que por su posición social, sus conocimientos y su experiencia y sus vinculaciones con el Gobierno, no sólo no le vayan á ser rémora en sus bien marcadas tendencias de mejora moral y materialmente esta riquísima provincia, sino que le vayan á servir de auxiliar, de consejero, de brazo fuerte y de iniciador de nuevas mejoras, pues que la vitalidad de Costa Rica tiene que alzar su vuelo para estas tierras á medida que el tiempo avance, por la decidida baja de su mayor y casi única industria: el café.

A nadie se le puede ocultar el que hay mucho que hacer para mejorar al Guanacaste y así joven explotar mejor sus riquezas.

A la manera que yo hago con mis potreros que tengo que desmatarlos y quemarlos y atenderles bien las rondas y cercas para poder que mis vaquitas me den mayor cantidad de leche.

Como el que más soy decidido y entusiasta sostenedor de todo lo que significa mejora y progreso y *arrimo* todo mi apoyo campesino á las personalidades en que se encarnan esos principios antes que seguir los de bandería, como creo que deba de hacerlo todo hombre bien intencionado.

Si, como es natural, debemos buscar nuestros representantes de dentro de nuestra provincia, entiendo que no tenemos que tomar la lámpara de Diógenes para buscar nuestros hombres, ni que cavilar mucho para encargarnos nuestra comisión para concurrir al Cuerpo Legislativo.

Desde luego, yo me fijo en aquellos que ya se han batido en las lides parlamentarias y han demostrado su competencia y firme derrotero.

Yo me voy siempre con aquel refrán: "*vale más lo viejo conocido que lo nuevo por conocer.*"

Desde que yo he visto que las personas de nuestra provincia que han desempeñado ultimamente la diputación, han sabido consultar bien los intereses de Guanacaste y especialmente los de la clase pobre, tengo necesariamente que acordarles mi completa simpatía.

A pesar de salir poco de mi vida pastoril por estas campañas de Santa Cruz, me ha sido agradable el seguir los acontecimientos, cuando menos de mi provincia ó lo que es lo mismo he gustado de hacer historia.

Desde los tiempos del General don Tomás Guardia, quien tanto se empeñó por el progreso del Guanacaste, poco se ha venido haciendo hasta que nuestros diputados de catorce ó doce años á esta parte tomaron especial tarea en proponer y conseguir se decretasen mejoras materiales para el progreso de estos pueblos.

Sin su labor incesante no habríamos tenido aun con qué hacer siquiera descentes casas de escuela.

Me cuentan que la de Liberia es un edificio *chic* que puede parangonarse con los mejores del país y que cuesta cerca de ₡ 30,000. Ese crédito fué conseguido y votado por los diputados á que vengo refiriéndome.

Tengo datos positivos de que está para realizarse el local ó casa de escuela para las niñas de mi pueblo. También eso, como igual cosa para otras cabeceras de cantón, fué obra de los repetidos diputados. Tales obras constituyen una página hermosísima y de imperecedero recuerdo no sólo para tales diputados, sino para el integro, entusiasta é ilustrado Gobierno de don Ascensión Esquivel que tan marcado anhelo tiene por mejorar á nuestra provincia, lugar de sus recuerdos de niño, y ello, á pesar de nuestras miserables divisiones y egoismos rastrosos á que sólo puede sobreponerse una voluntad de oro y una mano de acero.

Después continuaré, pues voy á ver si mi peón sacó la tarea de rondas que le dí y si me afeitó bien la piñuela.

UN ELECTOR CRUCEÑO.

Río de enmedio de Santa Cruz, Diciembre 21 de 1903.

INSTRUCCION PUBLICA

XXXII

Y es tanto más extraña esa involución, involneración ó embolismo de enseñanzas diversas, —para quien observa y comprende las señales del tiempo— cuanto que ahora, en la edad presente, según perentorias exigencias de la vida moderna, con el desarrollo de especialidades científicas, hasta las viejas academias y universidades conservadoras extienden á lo lejos su acción y forman escuelas especiales con vida propia y régimen autónomo.

Buena prueba de lo indicado nos ofrece la extensión universitaria, ya puesta en ejercicio activo, en Francia y en España, con éxito brillante. Y las Escuelas de Derecho, Farmacia y demás profesiones, acaso prematuramente disgregadas—como ciertas repúblicas— del seno materno que desgarraron, también hacen constar el hecho, con la propia exageración del principio racional en el proceso de sus aplicaciones prácticas.

Lejos de eso, por el contrario, y contra todo proceder moderno, la centralización absorbente del monstruoso Liceo —ya es hora de hablar claro,— lejos de favorecer esa libre expansión de la cultura nacional, ha destruído los Institutos provinciales, matando en flor nobles iniciativas de los municipios, que son nervio de la República, y ha perpetrado un hecho algo peor, si cabe, imponiendo su deletéreo "plan de estudios" á un colegio municipal, antes famoso dentro y fuera del país, por los brillantes resultados de su honrada labor y el éxito de sus alumnos en todas las esferas sociales, en todos los servicios públicos, en toda manifestación de actividad civilizada: magisterio y magistratura, industrias y comercio, artes, letras y ciencias, religión y gobierno.

¡Qué contraste, por Dios! Y qué esperanza, por lo visto, ya en conocimiento de todos. Doloroso es decirlo, pero es, de cierto, muy triste y bochornosa la situación, fatal ó voluntariamente creada á la educación, en el grado y forma de la misma que más importa al orden y la libertad en las democracias modernas. Ni falta quien pretenda sostener que el origen del mal, á ese respecto, es bien cono-

cido, y se explica muy fácilmente, dado el momento histórico de su aparición y sabidas, de sobra, las tendencias egoístas de entonces.

Lo que nadie acierta á explicarse, que yo sepa, es cómo y por qué se ha conservado eso todavía... *Cui prodest?* Tampoco se me alcanza. Porque no puedo comprender, ni me atrevo á sospechar siquiera en los hombres de hoy, el ciego intento de destruir lo que sobresale, lo que brilla, lo que ha tiempo también pudiera pararle los pies á cualquier ambicioso con ansias locas de "eternizarse en el poder".

La insinuación criminal del rey Tarquino con su muda parábola en el jardín sería ya demasiado estúpida en estos tiempos; y aunque haya muchos modos de cortar cabezas y aplastar lo que estorba, todo ello sería también, hoy por hoy, obra de mentecatos, y siempre indigno proceder, completamente ajeno de gente seria y de políticos honrados.

No hay más remedio, pues, para el mal contraído anteriormente, agravado, no ha mucho, por equivocación y sin deseo de hacer daño, sino cumplir las solemnes promesas y declaraciones terminantes de la presente administración, respecto á segunda enseñanza, dejando estos estudios al cuidado de quien los necesite, siempre bajo superior vigilancia y de acuerdo con métodos y programas de todo el mundo conocidos: pero sin que sea, nada de eso, "negocio del Estado".

Y puesto que la educación común, ó primera enseñanza, debe correr por cuenta del Estado, cúmplase de una vez, y de lleno, con la ley que apenas se ha cumplido á medias, desde que faltó la Escuela Normal. Porque la obligación de enseñar al pueblo, implica, por necesidad lógica, el ineludible deber de darle maestros: y no de aquellos que se contrapesan con soldados, como si dijéramos "tales para cuales"; sino maestros de verdad.

Sea, por tanto, la honorable administración actual combinadora del noble esfuerzo hecho por don Jesús Jiménez, benemérito de la patria y su cultura. "Ehando el paréntesis" que convenga en los treinta ó más años de errores, y de reformas ilusorias, aproveche así mismo la Ley de Educación, que si no han destruído del todo los pretendidos innovadores, tampoco ha resultado seriamente cumplida; y ya la declaran insuficiente, por vieja, los que aspiran á "codificar en comisión".

Ni dinero, ni personal docente, ni lugar amplísimo faltan, para que la Escuela Normal de Costa Rica sea bien pronto una institución modelo en su clase. Así es que puede establecerse, ó más bien dicho restablecerse con los naturales adelantos de la época, y á todo corte, con lujo espléndido si se quiere: que para todo ello bastan los cien mil y pico de colones (₡ 101,520.00, sin contar locales y uso de material científico) que hoy está costando un Liceo que casi, casi es un nombre vano, un nombre sin cosa—por más que digan los interesados en todo eso, que "cuanto se dice son *habladas*", y que "todo eso marcha perfectamente"... Sí, marcha á la ruina "sobre qué marcharán los que vienen":—*Teste David cum Sibylla!*

Y á propósito de ruinas y de sucursales en ruina, según personas que deben estar bien enteradas, parece que muchos padres de familia, en Cartago y en San José, piden que se publiquen, "pero ya", los Informes de la Comisión de examen en ambos carísimos establecimientos de "segunda enseñanza,"—sin duda para echar sus cuentas y ver lo que les "sale... is caro, si la mecha ó el sebo". Tarquín dicen que para lo que en, ó cuestan los alumnos, á tanto por cabeza, más *rimde* mandarlos al Norte. Siquiera ha-

blarán inglés sin trabucarlo con francés, y harán algo en matemáticas sin enredarse en las más simples operaciones de cálculo aritmético.

—Sí, amigos, enterado y conforme. La cosa es seria y ha de tratarse por lo serio. ¡Pero hay momentos de tanta pesadumbre en la vida!—Demasiado se sabe (puesto que lo dijo no se que sabio) "que á veces tiene uno que reírse para no llorar."

V. FERNANDEZ FERRAZ

NOTA.—En el número anterior dice "restablecerlo", por "restablecerla"; "usado" por "osado"; "quisiecen", por "quieren"

POR ESOS MUNDOS

BERLIN, 26.—Anuncia el "Frankfur Zeitung" que se ha formado un sindicato internacional de petróleo, compuesto de las empresas rectificadoras americanas, austriacas y rusas.

CONNELLSVILLE, 26.—El tren veloz Duquente, del ferrocarril Baltimore y Ohio descarrilóse esta noche cerca de la villa. Hay por lo menos 55 muertos, otros 25 tienen heridas ó golpes que les causará la muerte y hay como 50 ligeramente heridos.

VALPARAISO, 26.—Han dimitido 6 de los miembros del gabinete de Riesco. La prensa clerical continúa derigiendo amargos ataques al gobierno de los Estados Unidos por los acontecimientos en Panamá. La prensa liberal que representa la mayoría de la opinión del país guarda silencio respecto lo acoatecido.

PANAMA, 26.—Hoy á las 3 p. m. el honorable Buchannan, acreditado por los Estados Unidos. Enviado Extraordinario cerca del gobierno de Panamá, presentó sus credenciales á la Junta de Gobierno. A la recepción oficial asistieron todos los miembros del gabinete, la autoridad militar y civil, el general Huertas y el Obispo, los miembros del cuerpo consular y los principales ciudadanos. La tropa de la República formaba valla desde el Gran Hotel Central, residencia temporal de Mr. Buchannan hasta la casa de gobierno. Los concurrentes manifestaron mucho entusiasmo. El señor enviado se expresó de la manera siguiente: "Tengo la honra de presentar á Vuestras Excelencias mis credenciales acreditándome como enviado especial cerca del Gobierno de Vuestras Excelencias. Estoy honradamente sensible del honor que se me ha conferido y profundamente agradecido por la oportunidad que se me ha presentado para encontrar á Vuestras Excelencias y el pueblo en general, y para estudiar las condiciones y posibilidades de Panamá. El desarrollo de la vida de esta nación, es objeto de amigable interés al pueblo americano, el cual desea á Vuestras Excelencias y al pueblo de este país todo el progreso y adelanto que resulta de la paz y la economía. Estoy encargado por el Presidente de manifestar á Vuestras Excelencias el ferviente deseo de que estos beneficios vendrán á la República de Panamá y que la felicidad, contento y prosperidad permanecen con Vuestras Excelencias y el pueblo"

LONDRES, 26.—Avisa el corresponsal del "Daily Mail" en Nagasaki, que el ferrocarril japonés ha recibido orden de alistar transporte para 70,000 hombres de tropa desde el Norte hasta el Sur. Agrega el mismo corresponsal que en las aguas meridionales del Japón encuéntrase cuarenta navíos de guerra. La mayor parte de éstos están provistos de carbón y listos para cualquier emergencia. Los jefes en todas direcciones están preparados para llamar á las reservas en el momento que se las necesite. Continúa sin interrupción el despacho de tropa japonesa á Corea, va en pequeñas partidas y bajo diversos pretextos, pero sin embargo ya encuéntrase una fuerza muy regular en la península.

DURABLE BARATO

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

BARATO BONITO

TANGER, MARRUECOS, 26.—Ha sido atacada y saqueada y parcialmente destruida la villa del Settat, situada cerca de Casa Blanca. Judíos componían una gran parte de la población. Los agresores fueron las tribus que habitan en la misma comarca.

PARIS, 26.—No se ha confirmado la noticia que publicó "La Patrie" de que la división del Pacífico de la escuadra francesa ha recibido orden de agregarse á la escuadra de Lejano Oriente.

PARIS, 26.—Hoy se firmó el tratado de arbitraje entre Francia é Italia. Delcassé lo firmó por Francia y el embajador italiano firmó por Italia, el tratado es idéntico con el que se celebró entre Francia é Inglaterra.

ROMA, 26.—La torre inclinada de Bologna ha sido vendida. El comprador es el barón Raimundo Franchetti. La venta de la torre ha motivado mucha desatención. Se ha publicado al gobierno intervenga para obtener la torre para la nación. El profesor Giovanni Livi, de Bologna, ha descubierto un pergamino fechado 1323, en el cual está dibujado un cuadro con pluma que representa á Bologna coronando á Dante. El descubrimiento se considera de suma importancia, pues es de gran interés para aquellos quienes buscan un retrato auténtico del poeta.

Fiesta simpática

Anoche se verificó la distribución de premios de la Escuela de Música "Santa Cecilia" de que es digno director el infatigable artista don José Joaquín Vargas C.

Llenaba el salón de actos públicos del Edificio Metálico una concurrencia numerosa y distinguida, porque bien sabido es que los conciertos que el Maestro Vargas Calvo organiza para la prueba final de sus alumnos, son amenos y de gran estímulo para la enseñanza del arte musical.

El público por lo tanto asiste á ellos avido de gratas impresiones, de que siempre sale satisfecho. Esta vez como las anteriores la concurrencia quedó complacida por la selección de los números del programa.

Pudimos tomar nota de que entre las distinguidas personas que asistieron á la repartición de premios y demás actos, se encontraban la apreciable señora doña Julia v. de Rojas y su hija la simpática María Cristina, el señor Secretario de Fomento, Lic. don Andrés Venegas, el señor Vicario Capitular, Presb., Dr. Ottón Castro, el Padre Stork, Rector del Seminario y gran número de miembros importantes de las colonias extranjeras residentes en la capital.

La señora Julia v. de Rojas es de las personas que con su desprendimiento han contribuido desde hace mucho tiempo al sostenimiento de la Escuela de Música, pagando por su cuenta becas de alumnos que saben corresponder á su magnanimidad haciéndose merecedores de la protección recibida.

No nos sería posible en esta ligera reseña hacer mención detallada de cada uno de los números del programa, pero basta saber q'dan idea del buen gusto del señor Vargas Calvo y de su dedicación asidua al fomento de la música.

Fueron justamente aplaudidos Angela Mora y Catalina González en el Minuto (4 manos), José Mannel Blanco (*Playfulness*), Humberto Parra (*Souvenir*), María Iside Vecchi (*Nocturno*), Angela Bustamante (*Reve d'un ange*), Esperanza Flor y Ester Morales (*Espagnoleta*, á 4 manos) y Carmen Montero, todos al piano, Guillermo Solano (*Melodia*), Gilberto Calvo (*Cavatina*), Daniel Zúñiga (*Berceuse*), y María Luisa Morales (*Cavatina*), todos violín solo; Rita Salazar en la recitación de la poesía "El Arte Musical", en que demostró haber sido preparada con la sobriedad de ademanes, necesaria á que las recitaciones no resulten ridículas ni exageradas; Paulina González (*Il Libro Santo*) canción italiana, interpretada con dulzura y con pronunciación correcta, todo cuanto se puede pedir á su edad; el número á cargo de las señoritas Rosa, Isabel y Carmen Montero [violín, violoncello y piano] y los coros, en que se distinguió el señor Juan Arias, en el himno de la Liga de Obreros.

El diálogo—no anunciado en el programa—fue original de las recitantes señoritas Celja Madriz y Lidia Flores. El desempeño no dejó que desear y en cuanto á la idea correspondió á los sentimientos de los alumnos y alumnas que en la Escuela de Música miran al interesante plantel donde se enseña deleitando.

El señor Vargas Calvo merece nuestra felicitación sincera por el éxito final de sus trabajos y con ella le acompañan nuestros buenos deseos porque su escuela reciba más protección el año venidero.

Las simpáticas autoras del diálogo merecen también felicitación especial por su trabajo que da á conocer la iniciativa de inteligencias que son promesas del porvenir.

Información y crítica

PERSONALES

— Nuestro amigo don Tranquilino Chacón, acaba de sufrir un golpe terrible con la muerte de uno de sus niños.— Nos asociamos de todo corazón al duelo del amigo.

— Próximamente llegará al país el infatigable obrero Mr. Minor C. Keith á quien tanto le debe el progreso de Costa Rica. Nos anticipamos á saludarlo.

AQUILEO J. ECHEVERRIA

el bohemio sempiterno, de imaginación traviesa, pero que sabe ponerse serio si conviene; el de ingenio peregrino y verba sonora y abundante," como hermosamente dice el prólogo del ilustre maestro Zambrana, referirse á ese poeta alegre, nos ha enviado un ejemplar de sus sabrosos romances, que leeremos con gusto, prometiendo ocuparnos con más detención de esa obra que tiene el sabor de nuestras costumbres típicas.

SALUDA

"El Centinela" afectuosamente á los señores amigos, D. Francisco de P. Amador, D. Enrique Mac Adam y D. Enrique Clase nuestros distinguidos de la sociedad de Puntarenas, que se encuentran de paseo en esta capital.

EL CANTO DEL CISNE

Al leer la bonita carta que el Licenciado don Ricardo Jiménez ha dirigido en "La República" de hoy á nuestro amigo el General Villegas, recordándole la feliz entrevista que ambos tuvieron en Londres hace trece años, nos ha venido á la imaginación aquella canción popular que dice: "soy un cisne que canta al morir."

HOY TUVIMOS

el gusto de saludar al amigo Guillermo Lahmann que se encuentra del todo restablecido. La juventud venció á la enfermedad.

MAÑANA

publicaremos una crónica del casamiento de María Figueroa, verificado en la casa de distinguido caballero don Eloy Truque.

UNA PREGUNTA

Respetuosamente preguntamos al Licenciado don Ricardo Jiménez, si él no ha sido abogado en un tiempo, de Mr. Minor Cooper Keith.

Un abogado

LODO! LODO!

Se solicita para echar al rededor del carrusel, frente al Metálico. ¿Quién se compromete á darlo?

(Comunicada)

EL YANKE EN COSTA RICA

El hábil zapatero don José Chavarría M. contratará todo el calzado para el ejército yanke en Panamá. ¿Cómo logró la ganga? Garantizando la duración de sus obras para un año bisiesto. Si Ud. quiere convenirse, pase al Mercado.

Feliz año nuevo

Desean los infrascritos á sus amigos y relacionados.

"El Centinela".....	₡ 5.00
"El Derocho".....	" 5.00
Víctor Orozco.....	" 5.00
Ramón Zelaya.....	" 2.00
Ricardo Brenes Volio.....	" 1.00
Jenaro Sáenz.....	" 1.00
Manuel N. Fernández.....	" 2.00

AVISOS NUEVOS

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904

SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO

PAPELERIA DE JOSE CANALIAS

Docena ₡ 1-50.—Uno 15 cts.

APROVÉCHESE LA OCASIÓN

No pudiendo dedicar todo el tiempo necesario á los negocios de agricultura vendo barato y con facilidades para el pago, un cafetal nuevo de diez manzanas en muy buen estado y con buena cosecha situado á 300 metros al norte del barrio de Pavas de esta ciudad, con la ventaja que pueden obtenerse hasta 35 más con casa y potrero y formarse una buena, bonita y barata hacienda.

San José octubre 27 de 1903

VICTOR OROZCO.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

Creveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos a *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó a ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o. Salazar
Este, N^o. 439. | José M^a. Fernández M.

IGLESIAS HERMANAS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones a obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvia, a donde pongo a disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 a 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán a indicarlo a este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjase las órdenes a

JORGE CASTRO y C^a

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y a su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea a precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Morás N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

EL SIGLO XX RESTAURANT
CALLE DEL CARMEN Y CUARTEL

FRENTE AL MERCADO

Local pintoresco, sitio céntrico, servicio esmerado y completo. Habitaciones cómodas, mesa española y francesa.

Vinos y licores extranjeros.

AVISO

El Gremio de Carpinteros de esta ciudad tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en todo lo concerniente al ramo de su oficio, y atenderá cualquier trabajo que se le encomiende tanto en Cartago como fuera de la Provincia.

Cuenta en su seno con hábiles operarios tanto en trabajos de artesón como de ebanistería.

Precios convencionales y equitativos. Recibe las órdenes que se le encomienden don JOSE RIVERA, en su casa de habitación, al lado Sur de la Soledad.

CARTAGO, AGOSTO DE 1903

PAN CALIENTE Y GALLETAS desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la noche.

TOSTELES corrientes y pan dulce al estilo criollo
Todo elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

PADOVANI & Co. Tiene el placer de avisar al público que han establecido una fábrica de Ladrillo Mosaico

que cuenta con variado surtido de dibujos a varios colores. Precios módicos. Cerca del Mercado.

Tip. de "El Centinela"